



Entre números

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Presupuesto que daña

Los diputados ya recibieron el paquete económico para 2024, y la novedad es que no hay novedades, siguen usando nuestros recursos públicos para destruir a México. El paquete económico es la hoja de ruta de un gobierno, está formado por los criterios generales de política económica donde determinan las variables (inflación, crecimiento del PIB, barriles diarios de petróleo) con las cuales calculan todo; la ley de ingresos, donde estiman los ingresos que recaudarán, y el presupuesto de egresos, donde indican quién va a gastar, cómo se va a gastar y cuánto se va a gastar.

En términos generales, las variables son demasiado optimistas, empezando porque dicen que producirán 1.9 millones de barriles diarios, cuando no llegamos ni a 1.6. Los ingresos los estiman a la baja, es decir saben que la economía estará más recesiva lo que impedirá recaudar con la misma dinámica; el gasto aumenta y la cereza del pastel, el endeudamiento. Buscan compensar la caída de ingresos y el incremento del gasto con más deuda; según las cifras oficiales muestran un techo de endeudamiento de 2 billones de pesos, por lo que tendremos una deuda que habrá crecido 59% durante esta gestión: de 10.5 a 16.7 billones de pesos.

Los analíticos aún no están disponibles, así que el detalle del gasto aún no lo podemos estudiarlo, sin embargo, ya hay algunos datos muy reveladores.

Recortan el presupuesto de salud en 56%, dicen que se explica por la transferencia de recursos del INSABI hacia el IMSS-BIENESTAR, pero si revisamos el IMSS, sólo tiene un aumento de 10%, que equivale a unos 18 mil millones de pesos (mdp), lo que no compensa la desaparición del programa "Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos a la Población sin Seguridad Social" que ascendía a más

de 80 mil mdp. El ISSSTE también trae importantes recortes, la asignación para medicamentos de 14 mil 500 mdp en 2023, ahora sólo será de 2 mil 722, prácticamente la desaparecen. Los sistemas públicos de salud están en ruinas, y con este presupuesto no parece que podrán mejorar.

Todo lo que puede traer crecimiento económico se reduce, protección ambiental cae 15.4%, vivienda 2.7%, campo 4.4%, transporte 9.8%, comunicaciones 2.8%, turismo 4.8% y ciencia 2.4%. Las carreteras que van que vuelan para caminos rurales, ¡les quitaron 12 mil mdp! Y todas estas reducciones se van a las obras de capricho del presidente.

En 2024, el Tren Maya tendrá un presupuesto de 120 mil mdp, lo que implica un acumulado de casi 516 mil mdp, en otras palabras, nos costó 3.3 veces más de lo que se presupuestó originalmente. Lo mismo con la refinería, hay más de 170 mil mdp para este año, con lo que podemos concluir que este proyecto ya va en 22 mil millones de dólares, cuando en teoría iba a costar 8 mil millones. Y bueno, como dice **Valeria Moy**, "ya luego discutimos si es gasto o inversión".

Un tema muy importante para todos y que definirá nuestro futuro es el agua, en 2023 se aprobaron proyectos de agua potable, alcantarillado, rehabilitación de presas por 49 mil mdp, para 2024 hay ¡14 mil millones menos! El mayor recorte de casi 9 mil mdp es en agua potable, alcantarillado y saneamiento.

Para los que les vendieron la historia que este será un año padrísimo para estados y municipios, les tengo una terrible noticia, las participaciones se reducen marginalmente, siempre y cuando se cumplan las metas de recaudación.

Amigas y amigos, la aprobación del presupuesto es una atribución exclusiva de los diputados, así que justamente este es el momento para que le exijas a tu diputado que dé la batalla por un presupuesto justo, eficiente e incluyente, al final, es dinero de todos los mexicanos. Yo estoy lista para hacerlo desde la tribuna del Congreso de Tabasco, con respeto, con argumentos y sobre todo de la mano de mis paisanos.